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Ao quatorze dias do mês de setembro do ano dois mil e vinte e dois, foi realizada a décima sexta 
reunião do Conselho Municipal de Política Antidrogas, de forma híbrida; presencialmente no 
auditório do Centro Administrativo São Sebastião (CASS) e pela Plataforma Digital ZOOM. A 
Secretária Executiva, Cristina Branco, iniciou a seção plenária às 10:00 horas (dez horas) e fez a 
primeira convocação. Conforme previsto no Regimento Interno, como não havia quórum, foi 
realizada a segunda convocação, após quinze minutos de espera. Sendo assim, às 10:15h (dez 
horas e quinze minutos), a Secretária Executiva realizou a segunda convocação, constatando a 
presença dos Conselheiros e Suplentes dos Órgãos Governamentais: Srª Aline Cardoso de 
Souza – membro titular da Secretaria Municipal de Fazenda; Sr° José Ricardo Soares da Silva  - 
membro titular da Guarda Municipal; Sr° José Pedro Filho – membro suplente da Guarda 
Municipal; Srª Luana Oliveira – membro titular da Secretaria Municipal de Habitação; Srª Maria 
Alice Leon da Silva, membro suplente da Secretaria Municipal de Habitação; Srª Michelle de 
Albuquerque Guimarães – membro titular da Companhia Municipal de Limpeza Urbana; Srª 
Joelma Ferreira – membro suplente da Secretaria Municipal do Trabalho e Renda; Clarice 
Furtado de Oliveira – membro titular da Secretaria Municipal de Saúde; Representantes das 
Entidades não Governamentais: Sr°Carlos Eduardo Pinto Magalhães – membro titular da 
Federação do Amor Exigente; Leonardo Apicelo- membro suplente da Federação Estadual das 
Comunidades Terapêuticas; Representantes da Sociedade Civil: Srº Luiz Guilherme da Rocha 
Pinto – membro titular da sociedade civil de notório conhecimento; Srª Silvana do Monte Lima – 
membro titular da sociedade civil de notório conhecimento; Srª Gisele Aleluia – psicóloga – 
membro titular da sociedade civil de notório conhecimento; e a Srª Quesia Betânia Maria de 
Almeida dos Santos – membro titular da Secretaria Municipal da Assistência Social. Justificaram a 
ausência: Srº Oscar Rodolpho Bittencourt Cox – membro titular da sociedade civil de notório 
conhecimento Srª Maíra da Silva Fernandes – membro titular da Secretaria Municipal de 
Educação; Srª Miná de Fátima Benevello Taam – membro titular da Secretaria Municipal de 
Esporte; Srª Sabrina Presman – membro titular da Associação Brasileira de Estudo do Álcool e 
outras Drogas (ABEAD; Srª Selene Franco Barreto – membro titular do Instituto Revolução e 
Transformação Social (IRETS); Srº Marco Aurélio de G. M. Negreiros – membro titular da 
sociedade civil de notório conhecimento; Srº Vitor Moreira Lima – membro titular da Associação 
Dos Magistrados do Estado do Rio de Janeiro; Srº Igor Sebastian – membro titular da Secretaria 
Municipal de Cultura; Srª Veronica Costa – membro titular da Câmara Municipal do Rio de 
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Janeiro; e o convidado especial representante da Secretaria Especial da Juventude Srº Frederico 
Monteiro Peixoto Gomes. Ainda estavam presentes na Reunião Ordinária: a Srª Gislaine Kepe - 
Defensora Pública do Estado do Rio de Janeiro ; Lucas Barbosa, Assessor da Defensora Pública; 
Mônica Melo, gerente do Programa Saúde na Escola da Secretaria Municipal e Fernanda Heleno 
do Programa Saúde na Escola (PSE); representantes do grupo dos Alcoólicos Anônimos (AA) e 
Narcóticos Anônimos (N.A); Suellen Leite e Rodolpho do Consultório de Rua da Secretaria 
Municipal de Saúde (CNAR) da Ap.2.2.  A equipe da Secretária Executiva do Conselho: Cristina 
Branco – Secretária Executiva, Elisangela Carvalho – Coordenadora Técnica, Luciana Bicalho – 
Coordenadora Técnica e Wagner Batista – Assistente Administrativo. Como convidada, participou 
a Coordenadoria de Politicas sobre Drogas com os técnicos Rodrigo e Edmon Lucas e a auxiliar 
administrativa Aline. Seguindo a Secretária Executiva, aproveitou a palavra para agradecer 
publicamente à Secretaria Municipal da Fazenda (SMF), representada pela Conselheira Aline 
Cardoso de Souza, pela doação de um computador para o Conselho, com Windows 10 e pacote 
office instalado e adequado ao uso do sistema da Prefeitura. Lembrou ainda, que o conselho está 
sem os computadores devido ao problema do sistema da Prefeitura e tem trabalhado com os 
computadores pessoais dos funcionários. Ressaltou a importância da participação e parceria com 
a SMF que desde o ano passado tem cedido a assinatura do Aplicativo Zoom para a realização 
das reuniões, lives e todas as programações online deste Conselho: “À Secretaria Municipal da 
Fazenda, na pessoa da Conselheira Aline Souza, o nosso agradecimento”. Dando Continuidade 
passou a palavra para a Conselheira Aline Cardoso de Souza, que presidiu a reunião enquanto 
“Ad hoc” da presidência. Seguindo, a Presidente da reunião colocou em votação a Ata da 15ª 
reunião ordinária, aprovada por unanimidade pelos presentes. Em seguida, realizou a leitura da 
Pauta e colocou em votação, aprovada por unanimidade. Continuando, a Presidente Aline 
Cardoso Souza passou a palavra as Presidentes das Comissões deste Conselho, afim das 
mesmas apresentarem os trabalhos em andamento.  A Comissão I – Preventiva Educacional- 
representada pela secretária executiva à pedido da representante da comissão, Michele 
Guimarães, pois o sinal da internet não estava muito bom. Na última reunião, a comissão votou e 
aprovou o cartaz sobre prevenção a Síndrome Alcóolica Fetal (SAF), produzida em conjunto com 
a Coordenadoria de Politicas sobre Drogas da Secretaria Municipal de Assistência Social e 
assessoria de comunicação da mesma (ASCOM). Além disso, organizou uma live sobre a SAF – 
Síndrome Alcóolica Fetal-para o dia 23/09, às 14:30horas, no canal do Conselho no Youtube, em 
alusão ao mês de setembro ser dedicado a prevenção da SAF. Solicitou que os Conselheiros 
divulgassem na redes sociais de suas respectivas sectárias e instituições representadas. Dando 
continuidade, a Comissão II – representada pela Conselheira Gisele Aleluia, informou sobre o 
início do curso de Rede e Intersetorialidade, no dia 13/09, e que até o momento 87 alunos já 
haviam assistido aos vídeos. Falou da importância do tema e que este módulo se destaca pela 
aproximação das pessoas com a temática antes desconhecida e  a importância do trabalho em 
rede. Informou ainda que o curso recebeu um total de 348 inscrições e por isso foi necessário 
abrir um grupo no aplicativo Telegram que permitia um maior número de participantes. O Curso 
foi iniciado no dia 13/09 às 10:00 horas com o envio do material e link dos vídeos para os 248 
participantes do grupo do Telegram. Continuando, a Comissão III – representada pela Secretária 
Executiva a pedido da Conselheira Sabrina Presman, pois estava em uma reunião, falou sobre 
organização do curso sobre Controle do Tabagismo. Além de agradecer a parceria com a 
SEGOVI e agradeceu a parceria com a Guarda Municipal, pela postura educativa durante as 
abordagens e atendimentos junto aos vendedores ilegais de produtos fumígenos. Dando 
continuidade a apresentação das comissões, a Conselheira Aline Souza, Presidente da Comissão 
IV, informou que a comissão IV tem se debruçado juntamente com o Grupo de Trabalho, na 
organização da I Conferência Municipal de Política Antidrogas, que será realizada nos dias oito 
(8) e nove (9) de novembro, das nove (9;00) às dezessete (17:00) horas, que será realizada no 
Auditório do Centro Administrativo São Sebastião-CASS- e nas salas do subsolo. Agradeceu a 
participação e empenho de todos. Informou que o período de inscrição será de 17 de Outubro até 
25 de Outubro. Solicitou a presença dos conselheiros, principalmente, no dia 9 à tarde, pois os 
mesmos deverão votar nas propostas que serão tiradas da Conferência. Pediu que todos os 
Conselheiros e participantes do Conselho, divulgue as Conferência nas suas respectivas 
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secretarias e instituições de trabalho. Agradeceu o apoio do Conselheiro suplente, Leonardo 
Apicelo, que está colaborando com recursos humanos para apoio na Conferência, além de 
oferecer lanches que são produzidos na própria instituição, através do Projeto do “Talo à Casca”. 
Agradeceu também a Gerência de Educação Permanente, a Subsecretaria de Proteção Especial, 
a Subsecretaria de Proteção básica e a Coordenadoria de Politicas sobre Drogas pela 
colaboração e apoio com suas equipes.  Em seguida, foi passada a palavra para a Conselheira e 
Coordenadora da Coordenadoria de Politicas sobre Drogas, Quésia Betânia. Esta apresentou a 
sua equipe: as Assistentes Rejane Mateus e Ellen Zacarias, não puderam comparecer; o técnico 
Rodrigo Guimarães e Edmo Lucas e Aline da Silva estavam presentes. Iniciaram a apresentação 
do trabalho da Coordenadoria contextualizando-a na estrutura da Secretaria Municipal da 
Assistência Social (SMAS). A partir desta transferência houve uma mudança de Paradigma. 
Neste momento a Defensora Pública, Gislaine Kepe, perguntou sobre esta mudança de 
paradigma. A Coordenadora explicou que o paradigma de trabalho foi mudad, porque antes a 
coordenadoria fazia abordagem de rua e agora não faz mais, pois o olhar foi ampliado para o 
cuidado, prevenção e reinserção social com interface com a Política de Assistência Social. 
Continuou apresentando a organização das frentes de trabalho, iniciando com a apresentação do 
Eixo 1. EIXO 1- “Gestão da Política sobre Drogas”. Dentro deste eixo, são realizadas ações de 
planejamento, articulação, pesquisa, organização, dentre outras atividades de gestão que dão 
sustentação ao desenvolvimento da Política sobre Drogas no âmbito da SMAS na cidade do RJ. 
Como resultado deste eixo, foi apresentado o seguinte: 1. Construção de um novo paradigma na 
implementação da Política Municipal sobre Drogas, com ênfase na prevenção, cuidado e 
reinserção social com interface com a Política de Assistência Social. 2.Estabelecimento de 
parcerias com outras políticas setoriais e/ou instituições da sociedade civil no trato do tema de 
álcool e outras drogas e fatores de risco associados. 3. Socialização das diretrizes da Política 
Nacional sobre Drogas junto às equipes da SMAS, das políticas setoriais e da sociedade civil 
sobre o uso prejudicial de substâncias psicoativas e fatores de riscos associados. 4. Acordo de 
Cooperação Técnica para realização de formação profissional na modalidade EAD, estabelecido 
entre a PCRJ e para utilização de plataforma digital. 5. Cursos de formação na plataforma EAD 
da Guarda Municipal - Formação de Tutores em EAD - 27 profissionais inscritos;  formação sobre 
abordagem aos Usuários e Álcool e outras Drogas com 202 inscritos e 147 certificados. Nesta 
formação, ressaltou ainda, a importante participação e parceria da equipe de saúde e neste 
momento a Conselheira Clarisse pediu a palavra e informou que foi o primeiro curso que eles 
realizam no Instituto Nise da Silveira com uma perspectiva intersetorial, pois antes os cursos 
eram realizados apenas para os profissionais do território. No entanto com a inserção dos antigos 
pacientes nas residências terapêuticas devido à luta antimanicomial, o Instituto tem trabalhado 
em uma nova perspectiva. Seguindo, apresentou ainda como resultado o curso sobre ferramentas 
de Mediação de Conflitos em Dependência Química - 169 inscritos/profissionais PSE (em 
execução); Oferta de atividades de qualificação na temática de Álcool e Drogas: - Live na 
plataforma do YOUTUBE do Instituto Municipal Nise da Silveira, com 229 participantes e 978 
visualizações até o dia 13/09/2022; e a visibilidade e legitimidade do novo paradigma de gestão e 
execução da Política Municipal sobre Drogas pela CGDC/CPD junto aos profissionais da SMAS e 
das demais secretarias, à SOCIEDADE CIVIL ORGANIZADA e à população da Cidade. EIXO - 2 
“Prevenção e Redução da Oferta”. Ações educativas e de divulgação da temática sobre o uso 
abusivo de álcool e outras drogas e fatores de risco associados, incluindo ações interventivas nos 
territórios de abrangência das 10 Coordenadorias de Assistência Social – CAS. Ações educativas 
para a prevenção e cuidado ao uso prejudicial de álcool e outras drogas e aos fatores de risco 
associados, compreendendo prioritariamente a faixa etária de 12 a 29 anos na cidade do Rio de 
Janeiro. Como resultado deste eixo, foi destacado o seguinte: 1. Inclusão da Campanha “Você no 
Controle” no Planejamento Estratégico da Cidade do Rio de Janeiro (2022 a 2024) e no Plano 
Plurianual (PPA) da SMAS (2022 a 2025). 2. Lançamento da Campanha Você no Controle em 
2021 teve como meta alcançada de 6.616 pessoas abordadas e sensibilizadas das 10 
Coordenadorias de Assistência Social. 3. Lançamento da Campanha Você no Controle em 2022 - 
realização de 554 atendimentos ao público em geral, na Praça Jardim do Méier. 6. Realização de 
lives temáticas que abordaram o uso prejudicial de substâncias psicoativas e os fatores de risco 
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associados, em parceria com o COMAD, foram contabilizadas 2.598 visualizações, até o dia 
13/09/2022. 5. Foram distribuídas pelas equipes nas unidades da SMAS e nas organizações não 
governamentais 7719 cartazes, 20 totens, 33050 flyers, 3722 squeezes, 2067 canetas até 
13/09/2022. 6.  Pactuações para 2022/2023 entre as Secretarias de SME, SMS, SMEL, SMC, 
SMCT, SMTE, SMH, CET-RIO, JUV-RIO, SPM-RIO e DEGASE para ações em conjunto na 
divulgação do conteúdo da Campanha Você no Controle.  7 . Ações nas Unidades Municipais de 
Reinserção Social em alusão ao Dia Nacional de Luta da Pessoa em Situação de Rua - foram 
abordadas e sensibilizadas 397 pessoas referente à Campanha Você no Controle. 8. Nas Feiras 
Sociais pelo município do Rio de Janeiro, foram abordadas e sensibilizadas 5.204 pessoas sobre 
o tema da Campanha Você no Controle; 9. as divulgações digitais (papel de parede e games 
educativos) da Campanha Você no Controle na rede de computadores da Prefeitura da Cidade do 
Rio de Janeiro alcançaram 16.736 visualizações e 1093 acessos ao game pelo QR Code.  
Ressaltou ainda o Projeto “TÔ DE BOA – RJ” -  que se configura em ações capazes de contribuir 
na redução de fatores de risco de violências urbanas e criminalidades relacionadas à população 
de adolescentes e de jovens de território vulnerável, na área da 6a. Coordenadoria de Assistência 
Social, através de oficinas de “Esporte”; “Arte e Cultura” e “Mundo do Trabalho”, articulados ao 
tema transversal “Projeto de Vida” e oferta de bolsa auxílio. A construção desta proposta foi 
articulada com os eixos de proteção social da Política de Assistência Social - que atenda aos 
referenciais técnicos e metodológicos indicados pela Secretaria Municipal de Assistência Social e 
da Secretaria Nacional de Políticas sobre Drogas (SENAD). Foi realizada Articulação com a 
Secretaria Municipal de Educação/6a CRE para execução do projeto “Tô de Boa - RJ” (espaço 
físico, alimentação, integração das equipes, dentre outras). Publicação do Acordo de Cooperação 
Técnica entre o Ministério da Justiça e Segurança Pública, por meio da Secretaria Nacional de 
Políticas Sobre Drogas (SENAD e a Prefeitura Municipal da Cidade do Rio de Janeiro. 
Planejamento das etapas do projeto - qualificação dos processos de trabalho, construção de 
instrumentos de monitoramento e avaliação, relatórios gerenciais de acompanhamento do projeto 
junto a agência implementadora, equipes locais vinculadas. Aprovação do projeto pela SENAD, 
lançamento do Edital e seleção da Agência Implementadora. No EIXO 3 – “Cuidado e Reinserção 
Social” – São realizadas ações Educativas para o Cuidado e Reinserção Social; ações de Apoio 
Técnico para Rede Socioassistencial vinculada à Proteção Social Especial; e ações de Apoio 
Técnico às Comunidades Terapêuticas. Neste eixo, são priorizadas as ações de oferta de 
atendimento e qualificação inerentes a abordagem utilizada pelas instituições, à usuários e 
equipes profissionais nas Unidades da rede socioassistencial da Proteção Social Especial de Alta 
Complexidade à pessoas que apresentam uso abusivo ou dependência de substâncias 
psicoativas. Como resultados alcançados, foram destacados: 1.Planejamento e articulação com a 
Subsecretaria de Proteção Social Especial para implementação das ações integradas com 
entidades da organização da sociedade civil Alcoólicos Anônimos (AA) e Narcóticos Anônimos 
(NA). 2. Celebração do Acordo de Cooperação Técnica entre a Secretaria Municipal de 
Assistência Social e as Instituições AA e NA. 3. Realização de Seminários e Encontros 
Descentralizados de Sensibilização como produto do Projeto de Laboratório de Cuidados. 4. 
Execução de ações dos Grupos de Ajuda Mútua - AA/NA nas Unidades da Rede de Proteção 
Social Especial de Alta Complexidade. 5. Implementação de ações do AA/NA de oferta de 
atendimento a usuários e qualificação das equipes profissionais. Dentro deste eixo, estão as 
Comunidades Terapêuticas, que se configuram pela que oferta de serviço de acolhimento 
institucional de adultos de 18 a 59 anos, de ambos os sexos, em unidades femininas ou 
masculinas, na modalidade Comunidades Terapêuticas, que prestem serviços de atenção, 
recuperação e reinserção a pessoas com transtornos decorrentes do uso abusivo ou dependência 
de substâncias psicoativas, em regime de residência e que utilize como principal instrumento 
terapêutico a convivência entre os pares. Como resultado da parceria com as CTs, foram 
destacados :1.Execução Técnica e Financeira dos Termos: Aditivo para 225 vagas com 5 
instituições em 9 unidades de UCTs de Jan/2021 a Abr/2021; Colaboração para 225 vagas com 4 
instituições em 7 unidades de UCTs de Dez/2021 a Mai/2022 -  atendimentos: 1.167; Aditivo para 
225 vagas com 4 instituições em 7 unidades de UCTs de Mai/2022 a Nov/2022. 2. Inclusão dos 
indivíduos e famílias no sistema de proteção social e demais serviços públicos, conforme 
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necessidades identificadas para os serviços da rede, através da construção de Plano de 
Atendimento Singular - PAS pelas equipes, usuários e famílias. 3. Referenciamento para os 
serviços públicos (saúde, assistência social, educação, trabalho, habitação, entre outros) visando 
a continuidade do cuidado, após a alta terapêutica, com objetivo da manutenção da qualidade de 
vida alcançada. 4. Realização de Oficinas Técnicas Operativas, para as UCTs, com objetivo de 
contribuir para a qualificação das equipes. Seguindo, apresentaram os brindes que estão sendo 
utilizados na campanha como uma forma de atrair e dialogar com o publico alvo e os registros 
fotográficos das ações que vem sendo realizadas. Seguindo, abriu-se para perguntas. Não 
havendo perguntas, a Coordenadora Quésia Betânia agradeceu o espaço e se colocou a 
disposição para qualquer esclarecimento e/ou parceria.  Seguindo a Pauta, foi informado que no 
mês de novembro não haverá reunião ordinária, pois será o segundo dia da I Conferência do 
Conselho Municipal de Politicas Antidrogas. Ainda avisamos que também não acontecerão as 
reuniões de comissões, exceto a IV que organiza a Conferência, para que todos estejam 
disponíveis para participarem da Conferência. Reforçou ainda a importância da participação dos 
Conselheiros nos dias 8 e 9 de Novembro, de 9:00 às 17:00horas, principalmente dia 09 a tarde, 
quando serão votadas as deliberações da Conferência.  Em relação à reunião de outubro, a pauta 
proposta foi a apresentação da Conselheira Gisele Aleluia sobre o tema: “A Família  nos cuidados 
da Dependência Química”. Além disso, foi realizada a proposta de apresentação do trabalho 
realizado pela Drª Gislaine Kepe – Defensora Pública do Estado do Rio de Janeiro, no Núcleo de 
Defesa e Direitos Humanos e na Saúde Mental, na Reunião Ordinária de Dezembro. Foi colocado 
em votação. Aprovado por unanimidade. A próxima Reunião Ordinária será no dia 19 (dezenove) 
de outubro, às 10:00h. Não havendo mais nada a tratar, a reunião foi encerrada agradecendo a 
participação de todos. Eu Cristina Branco, Secretária Executiva do Conselho Municipal de Política 
Antidrogas do Rio de Janeiro, encerro esta Ata por mim lavrada. 
 
 
 
 
 
__________________________________                                    __________________________ 
                CRISTINA BRANCO                                                                 MARIA DOMINGAS 
SECRETÁRIA EXECUTIVA COMAD/RIO                                       PRESIDENTE DO COMAD/RIO 
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